



15 Julio, 2023

La espera quirúrgica baja 8 días pero con grandes diferencias entre los hospitales

● Castilla y León consigue bajar la demora para ser operado a 103 días, con los hospitales Río Hortega (85) y Clínico (62) muy por debajo de la media frente a los de Salamanca (140), Burgos (136), Bierzo (126) y León (109)

RAÚL RUANO VALLADOLID

La demora media estructural para ser intervenido quirúrgicamente en los catorce hospitales públicos de Castilla y León baja en comparación con el último trimestre. En marzo de 2023 se situó en 111 días de media y en junio de este año se redujo hasta los 103 días. Es decir, se reduce la espera en ocho días de media y lo hace en la mayoría de los hospitales de la Comunidad, según refleja el último balance trimestral de la Gerencia Regional de Salud sobre la evolución de las listas de espera, ya disponible en el Portal de Salud de la Junta de Castilla y León.

Además, si se comparan los datos a cierre de junio con los del mismo mes de 2022, también se ve reducida la lista de espera estructural (cuya espera es atribuible a la organización) quirúrgica media. El curso anterior se situó en 129 días y este en 26 días menos. Unas cifras que se sitúan por debajo de las previas a la pandemia.

Aunque la demora media descienda en Castilla y León, no lo hace en todos los hospitales públicos y tampoco con la misma diferencia entre ellos. Los únicos centros en los que la espera aumentan son en el Complejo Asistencial de Ávila, el hospital Santiago Apóstol de Burgos y el vallisoletano de Medina del Campo. Los pacientes del primer centro deben esperar 74 días para entrar a quirófano, siete más que hace tres meses; en el segundo caso deben 67 días, una jornada más que en marzo de 2023; y en el último caso deben aguardar 59 jornadas, 16 días más que en el trimestre anterior.

El resto de hospitales de la Comunidad reducen la demora aunque no todos en la misma intensidad ni en los mismos días. El hospital Clínico de Valladolid es uno de los que menos lista de espera tiene con 62 días. Esta cifra es la mitad que en otros grandes centros sanitarios de Castilla y León como el de Salamanca (140), el de Burgos (136 días), o el del Bierzo (126). La demora media en los dos hospitales de la capital vallisoletana es de 73,5 (en el Río Hortega



Una imagen de archivo durante una intervención quirúrgica. EUROPA PRESS

es de 85 y en el Clínico de 62), prácticamente la mitad que en Salamanca o en Burgos.

Pese a que estos tres hospitales son los únicos en los que ha aumentado la espera estructural, no son los que tienen más días de demora, cuatro hospitales de Castilla y León superan la barrera de los 100 días de espera media. El que más días de espera media tiene es el Complejo Asistencial Universitario de Salamanca con 140 que, además, es el que más tiempo baja la demora ya que en marzo se situaba en 158, reducen la espera media en casi 20 días. El segundo en este listado, a escasa distancia del de Salamanca, es el Complejo Asistencial Universitario (CAU) de Burgos con 136 días de demora media, cuando en marzo de este año se situaba en 136 y en junio de 2022 alcanzó los 191 días (el que más espera estructural media tuvo en Castilla y León). Lo cual quiere decir que en un año, el CAU de Burgos ha reducido la espera en 55 días.

El tercer hospital con mayor demora media para entrar en quirófano es el Bierzo con 126 días. Si bien, pese a esta cifra este centro hospitalario ha reducido su demora media en doce días respecto a marzo de este año, ya que antes se encontraba en 138; aunque en junio de 2022 presentaba una demora de 135 días.

El último hospital de la Comunidad que supera la cifra de los 100 días de demora para operarse es el Complejo Asistencial Universitario de León. Este centro cuenta con 109 días de espera estructural. Una cifra que se reduce en nueve jornadas si se compara con el anterior trimestre y en hasta 28 días (casi un mes) si se compara junio de 2023 con el mismo mes del año anterior.

El resto de hospitales de Castilla y León bajan de esta cifra de los 100 días y de los tres meses de espera, aunque con notables diferencias entre ellos. Los que menos demora tienen para ser intervenidos en un quirófano son el Centro Asistencial Uni-

versitario de Palencia y el Centro Asistencial de Zamora, ambos con 46 días. Aunque ligeramente, los dos hospitales rebajan su demora. El palentino lo hace en dos días y el zamorano en tres, en comparación con el trimestre anterior. En cambio, si se compara con el año anterior los datos cambian. En junio de 2022 el CAU de Palencia tenía 44 días de media de espera y un año después tiene 46. La situación en Zamora es diferente. En el curso anterior por estas mismas fechas la demora se situaba en 55 días y según el último informe de la Consejería de Sanidad se encuentra en 46, en un año se ha reducido nueve días.

Los hospitales de la ciudad de Valladolid, el hospital Universitario Río Hortega y el Clínico Universitario, son de los que menos demora media tienen (si se comparan los centros más grandes de Castilla y León). Ambos continúan con la tendencia de bajar el tiempo de espera, aunque es más notable en el se-

gundo de ellos ya que en junio de 2022 contaba con 89 días y un año después 62 (27 días menos). En el primer caso la reducción, en comparación con el año anterior, es de 16 días cuando presentó 101 jornadas de demora media y ahora baja hasta las 85.

Los hospitales más pequeños son los que menos espera para entrar a quirófano tienen. El hospital Santiago Apóstol, en Miranda de Ebro, presenta 67 días de espera; mientras que el hospital Santos Reyes, en Aranda de Duero, cuenta con 63. De la misma manera, el Complejo Asistencial de Segovia tiene 55 jornadas de espera estructural, 28 días menos que hace un año; el Complejo Asistencial de Soria reduce a 81 días la lista de espera, hace un año se encontraba en 96, 15 menos.

NÚMERO DE PACIENTES

En lo que a los pacientes se refiere, el número total desciende respecto al año pasado. En este segundo trimestre se registran 34.169 pacientes pendientes de una operación, cifra bastante inferior a los 39.242 en junio de 2022, lo cual supone una bajada del 13% y de 5.000 pacientes, según los datos de la Consejería de Sanidad.

El hospital que más reduce su número de pacientes, de un trimestre a otro, en espera estructural para ser intervenidos quirúrgicamente es el hospital Clínico Universitario de Valladolid. En marzo tuvo 2.957 personas en espera y a finales de junio, 2.324; 633 menos. El otro centro en la ciudad de Valladolid, el Río Hortega, presentó el anterior trimestre 3.390 pacientes en espera para ser intervenidos y en el último informe, 3.599; la lista de espera subió en 209 pacientes. Pese a tener una lista de espera con muchos pacientes, este centro mantiene los días de demora por debajo de la media de Castilla y León.

El hospital de Salamanca es el que más pacientes tiene en espera para pasar por el quirófano, también es el que más demora media tiene, con

PASA A PÁGINA SIGUIENTE



VIENE DE PÁGINA ANTERIOR

6.612. Además, esta cifra ha aumentado respecto a marzo con 239 pacientes. En el segundo puesto de este listado se encuentra el hospital de León con 5.725 pacientes en espera estructural para ser operados, cifra que ha descendido en 374 respecto a marzo cuando presentó 6.099 personas en espera. En tercer lugar está el CAU de Burgos con 4.994 que también ha visto como descendiendo esta cifra en comparación con el primer trimestre cuando alcanzó los 5.501 pacientes en espera. El siguiente en este ranking es el Río Hortega con 3.145 pacientes.

Por su parte, el CA de Ávila cierra el segundo trimestre con 1.529 pacientes en espera estructural, 24 más que en marzo. El centro Santiago Apóstol, en Miranda de Ebro, presenta 728 personas en espera para una intervención quirúrgica y el hospital Santos Reyes, en Aranda de Duero, 459. Ambos reducen estas cifras en comparación con el último trimestre. El primero lo hace en 30 y el segundo en 93.

El centro del Bierzo es el quinto con mayor pacientes en espera con 3.004 pese a haber reducido esta cifra en 166. El CAU de Palencia también reduce los pacientes de la lista de espera al registrar 1.677, 234 menos que en el primer trimestre. Situación parecida ha vivido el hospital de Segovia que cuenta con 1.514 pacientes en espera quirúrgica, 203 menos.

Por su parte, el CA de Soria baja de los mil pacientes en espera. Registra 952 por los 908 que tuvo en marzo de 2023, 44 menos. El hospital de Medina del Campo tiene 435 personas en espera, lo cual supone una leve reducción de 29 pacientes ya que en marzo tenía 464. Por último, los pacientes en espera en el CA de Zamora alcanzan los 1.283. Una cifra que también descienden en comparación con el trimestre pasado que se situó en los 1.396.

En lo que a especialidades se refiere, la que más pacientes tiene en lista de espera es traumatología, con 11.643, cuenta con 145 días de demora media. Le siguen cirugía general y digestivo (6.423) con 112 días de espera media y oftalmología (5.928) con 45 días de espera media. Estas tres especialidades acumulan alrededor del 70% de la demanda de los pacientes castellanos y leoneses, según recoge Ical. Por otro lado, las especialidades menos demandadas fueron las de cirugía cardíaca (102 pacientes y 45 días) y cirugía torácica (88 pacientes y 34 días). Mientras, los cuatro procesos con mayor número de pacientes en espera de intervención a 30 de junio de 2023 fueron cataratas (con 4.827 pacientes), artrosis de rodilla (2.901), hernia inguinal (1.885) y deformaciones adquiridas en manos y pies (1.375).